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评论 随笔 A5

广告与成见

别让老人失去存在感
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! ! ! !近日!南京市拟对"南京市城

市建筑物#公共设施#道路容貌管

理规定$作出修改!其中规定机动

车不得车身有明显污迹#泥土以及

车漆脱落#外观破损等有碍市容观

瞻的情形!否则最高可能面临最高

!"""元的罚款%

既然是市容管理! 当然是有关

于市容方面的规定!但不能因为要把

市容管起来!就任意作出规定% 相关

规定的这些内容!明显有违政府行政

的定位!过度介入了社会管理%况且!

相关规定也明显不具备可操作性%试

想!要想把这些事情管好!得花费多

少人力&哪怕整个市容执法队伍都来

抓这件事!大概都不够% 规定本身所

说的'明显污迹(#'车漆脱落(等!也

没有严格的量化标准!其结果只会造

成执法随意性!让公众怨声载道%

更值得一说的!还不仅在于当

地出台这些规定! 而在于其背后的

行政思维%行政部门简政放权!说多

少年了% 李克强总理对此也是三番

五次强调% 在历次国务院常务会议

上!简政放权已成为一个高频词%让

人印象深刻的一次! 是他痛斥证明

'你妈是你妈(的乱象%当时他直指)

这简直是天大的笑话*'这些办事机

构到底是出于对老百姓负责的态

度! 还是在故意给老百姓设置障

碍&(简政放权的实质就是给权力做

减法!但南京有关部门的规定!不仅

没有做减法! 反倒是给行政权做加

法!是凭空设置行政权力% 这么做!

究竟是为了管好市容! 还是满足部

门利益的需要!颇值得一问%

曾几何时!许多地方为了管一

件事就设立一个部门! 乃至于出现

'馒头办(#'包子办(之类笑话%这种

事情现在少了很多! 但是因为市民

车子脏一点就想罚款! 这种行政管

理思维!与设立'馒头办(又有何异&

在这背后! 就是有关部门对权力的

误读!对政府自身定位的扭曲!以及

对民生服务的漠视%而这一切背后!

更是出于一种追求政绩的思维% 如

果不是政绩思维作祟! 相关部门的

权力之手大概也不会伸那么长% 政

府行政不能消极无为! 但滥用权力

的'积极(而为!同样很可怕%

谁都希望看到整个城市大街

上干干净净!没有垃圾#污迹% 这一

方面需要社会共同参与! 以及市民

的自觉!另一方面也要明白!完美无

缺# 毫无瑕疵的城市是不可能存在

的! 因为那样意味着这座城市处于

高度管治之下! 个人没有丝毫自由

空间%城市整洁干净!是为了让城市

生活更美好! 而不是为了满足某些

政府部门和官员的政绩要求! 更不

是让人失去正当的自由% 这么说可

能扯远了!但论其本质就是如此%

相关部门与其把心思放在管

理机动车污迹上!不如多花点时间

和精力去对付大气和河道污染!以

维护市民的基本生活权利% 目前!

相关规定尚未正式发布!大概也很

难获得公众的理解和支持!期望能

多听取民意!进行修改%

! ! ! !一则#我们恨化学$的广告最

近惹了麻烦!广告主是一家化妆品

厂商! 其广告词就是 '我们恨化

学(% 北京大学化学院教授周公度

认为!这则广告是'反科学(#'破坏

化学教育(!要求央视停止播放!并

设法补救给化学教育造成的损失%

!#日! 中国化学会也向央视发函!

指出该广告涉嫌构成虚假广告!要

求央视公开道歉并消除影响%

一则广告受到学界的批评!后

者抱团取暖维护科学尊严!事情影

响看起来很大%有评论说教授的批

评有上纲上线之嫌!因为的确有不

少化学制品对人的健康产生危害!

'恨化学( 有合理性% 日常生活中

'恨化学(颇有社会基础!为何这一

次学界如此较真& 显然!这不仅涉

及到所谓的真相! 批评者之所以

'上纲上线(!主要因为'恨化学(的

成见是以广告的形式表达!是有宣

传意义的行为!而且是在影响巨大

的媒体上做这种宣传%

广告本身具有媒介的作用!传

播过程不仅在推销产品!对它所涉

及的观念和知识也有推广效应%一

则广告会把有关化学的误解放大!

这不仅对于其他化学制品厂商不

公平!对于学界也会构成冲击% 而

站在这家化妆品厂商的角度看!之

所以做出'恨化学(的表态!这背后

显然有自身利益和社会心理的考

虑) 在绿色产品渐成时尚的今天!

化学制品引发了很多消费者的忧

虑!厂商做出的表态无疑在迎合这

种社会心理%当然!除了迎合!厂商

此举还有说服的效应!通过'科普(

的方式吸引那些潜在的消费者!一

个消费者可能因为看到这样的广

告而有了'恨化学(的观念!继而选

择那些所谓'纯天然(的化妆品%

厂商和消费者借助广告相互吸

引!从纯粹商业的角度看无可厚非!

只是!在强调话语权%信息快速流动

媒介影响越来越大的今天% 民众观

念受到各种杂音的影响% 互联网上

许多'成见(都可以看到这种影响!

譬如转基因产品! 网民的反对声音

一直很大! 为何如此& 分析不难发

现!除了它是一种新鲜事物!学界对

它也充满争议外! 广告的灌输也产

生了很大的作用% 自转基因产品争

议出现以来! 很多厂商在做广告时

都说明产品非转基因! 其中不少都

把它作为一个大的卖点来宣传% 在

尚未有明确答案的情况下! 这种广

告影响了很多消费者对转基因产品

的态度!强化了担忧!可谓是广告影

响消费观念的典型%

广告宣传与民众观念彼此影

响!对于消费者来说!相信科学或者

有其他想法!当然可以自由选择!但

对于媒介来说! 显然不能简单因为

'恨化学(有社会心理基础而做出这

类宣传% 大概看到广告对消费者观

念的影响! 今年农业部专门下发文

件!禁止宣传'非转基因更安全(等

广告词!如今出现'我们恨化学(广

告!这与'非转基因更安全(有着相

似之处!学界的反应在意料之中%

! ! ! !有位老同事一双儿女皆在国

外生活!老两口去帮他们带大了四

个孩子%回国后!进了养老院!又患

上老年痴呆%

老龄社会悄然而至!且不说养

老的经济压力问题!如何实现老人

身边'有人(!在人员快速流动的今

天!更是一个大问题%

有人算了笔账!如果跟爸妈住

一起!除去应酬#上班#睡觉等时

间!平均每天陪伴 #小时!一年有

$#%&小时% 在异地工作!如果只有

过年 '天回家!除去路上和应酬时

间!一年的陪伴只有 !#小时%

有的家庭子女多! 但最怕病患%

笔者的姥姥今年 (%岁了!从 (!岁开

始老年痴呆!多亏有 )个孩子!一家

一个月%到谁家!还得雇保姆%而少子

女甚至独生子女家庭!就只能靠模式

创新了%考虑托老所#抵押地产养老#

医养结合!乃至畅想社会化机构上门

服务# 跟着儿女走开辟第二职业#找

志同道合好朋友一起雇工养老++

老人更现实的需求!其实是存

在感% 吉林长春市宽城区老党员#

)%岁的杜静英奶奶! 半个世纪以

来义务培训 #万多名学生!每天年

轻又快乐,老军人葛长江!以 )&高

龄捡破烂!供贫困孩子念书,辽源

市龙山区将当地老干部# 老教师#

老战士#老劳模#老专家组织起来!

建设成为关爱未成年人的队伍%

随着国家越来越重视!市场越

来越成熟!养老服务一定能衍生出

比今天更新的养老方案% 现在!更

多的需要反求诸己! 让身边的父

母!让未来的自己!都有一份属于

老年人的存在感%（孟海鹰 刊今日
人民日报 本报有删节）
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! ! ! ! $()$年 $!月 $日! 全世界诊

断出了首个艾滋病病例! 这一天!

被定为世界艾滋病日% 每年的这一

天前后!从政府到传媒!都会铺天

盖地地宣传和普及预防艾滋病的

知识%

这种传播方式有两个特点% 第

一!时间稳定但有限!集中在 $$月

底 $!月初! 热度大约维持不到一

周% 第二!主要是自上而下!大多数

艾滋病高危人群处于被动接受的状

态!缺乏主动参与%

做一件好事不难! 难的是一辈

子做好事%防艾同样如此!掀起一阵

子热闹容易!但收效未必显著%有没

有一些新武器! 能让防艾宣传和普

及!如春风化雨!散播在日常生活中

的每一天&

艾滋病感染者近年来逐步趋于

年轻化! 在校学生成了防艾宣教的

重点对象%那么!有什么事是年轻人

平时最爱干! 甚至每天恨不得重复

成百上千次的& 上网!看微信!刷微

博% 新媒体能不能成为防艾的新武

器&

有些人担心!互联网是毒药!各

种社交软件层出不穷! 大大拉近了

陌生人之间的距离! 但也可能引发

艾滋病传播的激增! 因为用户可以

通过社交软件迅速认识并频繁更换

性伴侣%这本来就是一柄双刃剑!就

好像我们不能因为交通迅猛发展导

致伤亡事故大增! 而呼吁废止汽车

回到马车时代%

互联网可以让我们轻而易举地

搜索到身边的陌生人! 也可以让我

们全天候随时随地学到防艾知识#

得到防艾信息!关键是如何善用%比

如不久前! 淡蓝公益和中国疾病预

防控制中心等单位携手举办了一场

'青春零艾滋(公益活动!还请来了

歌手吴莫愁与球员邵佳一%

活动最大亮点!不是明星站台!

而是尝试运用新武器宣传防艾---

利用交友软件#论坛#微信#微博等

媒介!建立防艾公益平台!每天推送

相关新闻资讯和科普知识! 提供全

国数十家开展防艾宣传和检测动员

的 *+,组织! 推荐距离用户最近

的检测点%在新的网络平台上!众多

艾滋高危人群结交朋友!交流困惑!

分享经验%

! ! ! ! "比 -!申花败北足协杯%意

外!也不意外%

我永远不会说! 自己不爱申

花% 但也有点话!要对入主申花两

年的绿地说%申花是个品牌!是上海

的名片%但最近几年!申花的表现!

对不起球迷! 不能代表上海体育

的水平!更不能代表上海的水平%

成绩一般!这还在其次% 关

键问题!是气场的缺失% 昨天的

足协杯! 主帅吉洛犹豫至此!迟

钝至此!活生生将一场占优势的

比赛!拖成运气的争夺!继而又

输给了对手的孤注一掷%这样的

主帅!对比敢于将罗比尼奥'拿

下(的斯科拉里!差距何其之大*

吉洛!是申花近几年引援思路

的一个缩影%绿地入主申花后!在主

教练的聘请和内外援的引进方面!

总给人一种'穿新鞋#走老路(的

感觉%具体来说!就是'修修补补(!

缺少气魄% 老是琢磨!哪个球员便

宜!哪个球员是恒大不要的!哪个外

援可以免费引入!哪个教练服管#听

话++让人感觉!缺少霸气!安于一

隅!过自己的小日子% 这一切!与朱

骏时代的申花!颇多相似之处%

操作层面的问题!体现的是

战略层面的问题% 绿地!有没有

将申花当成集团的核心业务&口

头上重视!最终还是要落到行动

上% 搞足球!要出成绩!必须投

入%在中国!恒大是个例子%在上

海!小兄弟上港是个例子%

绿地缺不缺钱& 我想!就算以

前现金流有点紧张!如今也是不缺

了% 绿地与恒大相比!是同一个数

量级的%一周前的 --月 !.日!'绿

地控股(获证监会批复!公开发行

!&&亿公司债券!'这体现了绿地集

团在资金资源获取能力上的优势

日益显著(% 既然如此! 在足球方

面!绿地集团能否想点办法!去整

合资金资源!去获取一些优势呢&

当然我知道!绿地集团有委

屈! 搞足球俱乐部也要付学费!

足球更是一项偶然性比较大的

运动% 但转眼之间!绿地入主申

花!要进入第三年了% 当初!张玉

良可是公开表态)'三年内!交出

一份满意答卷(%

申花球迷!拭目以待%


